
COMPOSTAGE 
A partir du 1er janvier 2024, la loi  du 10 février 2020 relative à la 
lutte contre le gaspillage et à l’économie circulaire, avec la généra-
lisation du « tri à la source » s’applique à tous : collectivités, pro-
fessionnels, ménages. Nous avions déjà installé 3 composteurs au 
cimetière. Le composteur a pour objectif de diminuer la quantité 
d’ordures enfouies, car l’enfouissement est ce qui coûte le plus 
cher. Mais bien sûr, tout ne se composte pas ! Ainsi les fleurs fa-
nées, les chrysanthèmes et leur terre peuvent être déposés dans 
les bacs. Mais ce n’est pas le cas pour les pots en plastique, qui 
sont triés avec les emballages. La mousse et les fleurs artificielles 
vont dans la poubelle verte des déchets ménagers. Si c’est trop 
compliqué pour vous de mettre les pots en plastique aux embal-
lages, laissez-les à côté du composteur, mais ne les mettez pas 
dans le bac. Merci. 
De nouveaux composteurs viennent d’être installés sur la place du 
village. Il s’agit d’un compostage partagé qui doit permettre aux 
riverains et aux utilisateurs de la salle polyvalente de déposer 
leurs résidus biodégradables : épluchures, restes de repas (ne pas 
mettre os et viande qui pourraient attirer les animaux). Lorsque le 
compost sera « mûr », il sera possible de récupérer du terreau 
pour leurs cultures, jardinières, 
massifs de fleurs.  
Ceux qui veulent s’équiper d’un 
composteur individuel, peuvent 
s'en procurer un, pour un prix 
modique, auprès du service 
déchets à Palétès.  
Tel : 05 61 66 69 66. 

 

EDITORIAL 
 

Que de problèmes avec l’eau, qui nous est pour-

tant tellement nécessaire ! Du fait du manque de 

précipitations et du niveau exceptionnellement 

bas des rivières, la préfecture a placé le Couserans en « crise », 

avec un certain nombre de restrictions d’usage : pas d’arrosage, 

pas de lavage des voitures, pas de remplissage des piscines… 

La pluie est arrivée, mais il devra pleuvoir beaucoup avant de rat-

traper le retard.  

Et puis tout de suite après, il a été constaté de mauvais résultats 

sur les analyses d’eau effectuées par l’Agence Régionale de Santé. 

Il y avait des Escherichia coli dans l’eau du réservoir de Montes-

quieu. Devant le risque sanitaire, l’ARS a déclaré impropre à la 

consommation toute l’eau en provenance du captage de Rille. (Au-

dessus de Rimont, en allant vers le col de la Crouzette) C’est l’eau 

que nous utilisons au quotidien, qui profite aussi aux habitants de 

Rimont, Lescure, Montesquieu… et plus loin encore.  

L’alerte a été donnée par messages téléphoniques, par le service 

des eaux. C’est ce qui correspond à sa compétence. Malheureuse-

ment, certains n’ont pas reçu ce message, car leur numéro de télé-

phone était inexistant ou inexact au niveau du service des eaux. Si 

c’est votre cas, n’oubliez pas de le leur communiquer.  

Une distribution d’eau en bouteille a été organisée depuis ce même 

service. Les habitants ont été invités à aller chercher des packs 

d’eau. Seules les personnes isolées ou de santé fragile ont été ravi-

taillées par les conseillers municipaux. Que tous ceux qui ont parti-

cipé soient remerciés.  

Tout est maintenant rentré dans l’ordre, mais que ce soit des res-

trictions ou des interdictions d’usage, cela peut se reproduire. Alors 

soyons prêts : assurons-nous que notre numéro de téléphone exact 

soit bien au service des eaux, et gardons toujours une ou deux bou-

teilles d’eau en secours.  

Jocelyne FERT, Maire 

TRAVAUX 

Courant novembre, le fauchage des accotements routiers commu-

naux a été réalisé par la communauté de communes.  

L’entreprise Malet a refait le goudronnage du chemin des Mauris. 

(15 333€). Ainsi que le point à temps sur une partie des voies com-

munales. (9 480€). Une réserve souple de 60 m3 pour la défense 

externe  contre l’incendie va être installée en bas de Trèspouech en 

fin d’année par Patrick Sentenac.  

Des travaux seront engagés en début d’année sur l’église. Il s’agit 

de refaire le toit et de reprendre l’enduit de la façade sud. Pendant 

la durée du chantier, l’accès se fera par la porte du fond. 

DÉPOSEZ VOTRE DEMANDE D’AUTORISATION 

D’URBANISME, DIRECTEMENT EN LIGNE 
Ravalement, construction, extension, abris de jardin, clôture, pan-
neau solaire… de nombreux travaux doivent être autorisés ou faire 
l’objet d’une déclaration préalable avant d’être réalisés.  
C’est désormais possible de faire votre demande en ligne sur ser-
vice-public.fr 
(https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R52221)  
en choisissant l’assistance à la demande d’autorisation d’urba-
nisme qui vous guidera tout au long de l’établissement du formu-
laire cerfa jusqu’à sa finalisation et son envoi à la mairie. 
N’hésitez pas à contacter la mairie pour toutes questions. 



IL ÉTAIT UNE FOIS, L’ÉCOLE DES ESPALATS  

Il était une fois, une petite école de notre campagne, créée en 1905. Dès 1870, le conseil municipal de Montesquieu Avantès exprimait sa volonté 
d’avoir une deuxième école au village. L’emplacement choisi arborait déjà cette magnifique vue sur le Seigneur du Couserans. Des élèves ont usé 
leur culotte sur les bancs de cette classe mixte et unique. Ils se sont appliqués à apprendre et à grandir.  
Autour du poêle de la salle de classe, la journée commençait toujours par la leçon de morale. Calcul, dictée, histoire, instruction civique, gymnas-
tique, l’instituteur s’adapte à chacun et à tous les niveaux. A la récréation les élèves organisent des parties de balle au camp, des marelles, de la 
corde à sauter ou des parties de vol vol au bois. Qu’il vente, qu’il neige ou qu’il pleuve, les enfants partent ensemble à l’école des Espalats à travers 
champ ou par la route depuis les Bouynéous, Braydes ou Bourch.  
 
Les anciens élèves nous racontent avec enthousiasme, la camaraderie qu’ils ont partagée derrière les pupitres de cette école. Tous et toutes nous 
parlent avec nostalgie et respect de leur instituteur et maîtresse (« Demoiselle»). Il ou elle pouvait se montrer sévère et user de la règle en laiton ou 
du tirage des petits cheveux des oreilles comme cela se faisait à l’époque. Il ou elle était juste, attentionné et leur a transmis les savoirs et savoir-être 
de ceux qui sont désormais adultes, 30, 40, 50 ou 60 ans plus tard. Les différents enseignants du service public de notre petite école dorent le bla-
son des classes uniques de campagne. Plusieurs ont rendu hommage à Mme Tourte, institutrice aux Espalats suite au décès de son mari. Elle a 
œuvré pour la mise en place de la coopérative scolaire, de la cantine, des cours de gymnastique et du poêle à mazout. 

Merci à toutes ces personnes qui ont eu à cœur de bien raconter leurs belles années d ’école primaire à Montesquieu Avantès. Ils m’ont 
appris, bien au-delà de ce que je peux écrire dans cet article. J’ai su que ce n’était pas qu’une école, mais aussi la première cabine télé-
phonique du hameau, la première douche, la maison des institutrices et de leur famille, un espace de diffusion de films, etc. .. Je suis en-
core impressionnée par les liens qui unissent et perdurent entre ceux et celles qui ont partagé ces années d ’école aux Espalats.  

Quelques-uns ont envie d’organiser un repas de retrouvailles convivial en juin 2024 pour tous les anciens élèves des Espalats.  

Un grand merci à Alice et à Yves pour ce retour vers le passé.  
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DE TOUT UN PEU… 
DÉSIMPERMÉABILISATION  
Les études pour la désimperméabilisation de la place vont bientôt 

débuter. Plusieurs personnes seront sollicitées : riverains, bou-

listes, comité des fêtes, afin que les intérêts de tous les utilisateurs 

soient pris en compte.  

SITE CLASSÉ 

Le cahier de gestion du site classé va bientôt arriver à échéance. 

C’est pourquoi certains d’entre vous seront invités à participer à 

l’actualisation du document, en collaboration avec les communes de 

Camarade et de Lescure. Une subvention de 80% sera demandée à 

la DREAL, pour financer le travail d’un bureau d’études.  

L’EMPLOYÉ COMMUNAL 

L’employé communal, Eric Manaud, assure depuis la rentrée de 

septembre l’accompagnement du ramassage scolaire pour les pe-

tits de maternelle. Pour mieux travailler dans les hameaux et sur la 

voirie, il a été doté d’un véhicule utilitaire floqué aux armes de la 

commune et d’une remorque. 

 

11 NOVEMBRE 

La commémoration du 11 novembre a réuni une 

quarantaine de personnes. A l’accordéon, Mathilde 

nous a gratifiés de la chanson de la femme du soldat inconnu. 

MESSE DE NOËL 

La messe de Noël aura lieu le 24 décembre à 18 heures. Les 2 san-

tons géants qui étaient stockés dans le clocher ont été réparés, 

repeints et seront installés dans une crèche à leur dimension.  

COUPE DE BOIS 

La nouvelle coupe de bois a eu lieu autour de la Pelade en no-

vembre 2023, avec un appareil très performant qui abat, ébranche 

et coupe en morceaux calibrés. Elle a rapporté 27 572€ à la com-

mune. Elle concerne essentiellement des résineux ; il n’y a donc pas  

été possible de réserver du bois pour les habitants. Le bois abattu 

sera enlevé au printemps.  

TAILLE DES PLATANES 

La taille des platanes est prévue le samedi 13 janvier à partir de 8 

heures. RV sur la place. Ceux qui viendront aider sont invités à dé-

jeuner. Seule condition : s’inscrire auprès de la secrétaire de mai-

rie. Si le temps était trop mauvais, l’opération serait reportée au 

samedi suivant, le 20 janvier.  

REPAS DES AÎNÉS 

Le repas des ainés est prévu le dimanche 28 janvier à midi.  

Une messe sera célébrée à 11 heures. N’oubliez pas de vous inscrire. 

Quel palmarès ! La saison se termine avec de très bons résultats: 

une équipe féminine du Cochonnet Avantésien  est championne 

d'Ariège en coupe des clubs féminins.  Côté masculin,  une équipe 

est également championne d'Ariège première division. Les deux 

équipes pourront jouer en régional l'an prochain. 

Pour Lilou Perreu, les stages jeunes avenir vont se poursuivre en 

2024, pour intégrer l’équipe de France. 

L'assemblée générale a eu lieu le vendredi 8 décembre 2023 à 

18h30 à la salle des fêtes de Montesquieu Avantès.  

Le lendemain à Saint Lizier, Eric Martinez, président recevait au 

nom du club, la médaille Jeunesse Sport Engagement Associatif de 

l’Ariège, décernée par le Comité Départemental, pour le canton des 

Portes du Couserans. 

Eric Martinez, président 
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LE COCHONNET AVANTÉSIEN 

Du beau nouveau en ce début de saison !! Le train est en route !  

Je l’avais annoncé précédemment, une nouvelle ère a commencé. 

Fini les querelles de voisinage. En effet, les ACCA de Montesquieu et 

de Contrazy ont fusionné.  

En date du 31 octobre 2023, est née l’AICA du Haut Volp. Du coup, 

tout le territoire de Contrazy et Montesquieu ne seront plus qu’un ! 

Les réserves de chasse respectives restent inchangées. Nous avons 

réussi à récupérer au sein de l’AICA plusieurs territoires qui étaient 

encore en chasse gardée depuis bien des années sans le savoir. Et 

je profite de ce passage pour remercier tous les propriétaires qui 

ont fait cette démarche. De ce fait, toutes les parties qui n ’ont pas 

encore donné leur accord, les chasseurs ont été avertis et ont été 

informés qu’il leur est interdit d’y chasser tant qu’aucun accord 

n’aura été donné de manière écrite. L’info principale étant dite, je ne 

vais pas m’attarder sur les chiffres de lâchers ou autres. Ceux-ci 

sont inchangés.  

L’AICA 



Cette année encore, le comité des fêtes vous remercie pour votre 
participation à la fête locale . 
Marcheurs, amateurs de mounges, pétanqueurs occasionnels ou 
confirmés, mélomanes, tous, par votre présence vous avez participé 
à ce que notre fête soit réussie ! 
Nous étions très nombreux le vendredi soir au départ de Bourch 
pour la randonnée du crépuscule. Le hangar de la vieille étable, 
nettoyé et aménagé n'avait jamais accueilli autant de monde... 
bonne humeur et convivialité étaient au rendez-vous. Merci encore 
à toutes les personnes de ce hameau qui ont aidé à l'organisation 
de cette balade et de son repas. Merci aussi à Marilou, Ezio et les 
autres enfants pour leur petit spectacle de chants ainsi qu'à DJ 
Bernard qui les a sonorisés et nous a permis de danser comme des 
fous. Rendez-vous est pris pour juillet prochain aux Bouyneous, où 
là aussi, nous essaierons d'organiser une super soirée ! 
Comme chaque année, les deux concours de pétanque ont rassem-
blé de nombreux pétanqueurs licenciés et amateurs venus s'amu-
ser et partager un bon moment. 

Samedi, sous un chapiteau fermé en raison de la pluie, les convives 
nombreux se sont réchauffés et les mounges ont été très appré-
ciées. Encore une fois elles étaient très bonnes, merci Didier !   
Le dimanche, les avantésiens se sont aussi retrouvés pour la messe 
et le dépôt de gerbe au monument aux morts, assuré d'une main de 
maître par Guillaume. Pour finir, Jérem' a animé l'apéritif ; accom-
pagné de sa guitare il a interprété quelques grands standards de la 
chanson française et internationale. 
Nous n'avons pas fait de soirée d'automne, coupe du monde de rug-
by oblige, mais nous avons prévu d'organiser une soirée Carnaval le 
24 février 2024. Repas et musique seront au rendez-vous !   
Encore une fois, merci à tous. 
En attendant, la fin de l'année approche et le comité des fêtes vous 
souhaite à toutes et tous d'agréables fêtes de fin d'année, sous le 
signe de l'amitié et de la convivialité.  

   Les membres du Comité des Fêtes. 
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RÉDACTION :  
LAURENT BONZOM, GUILLAUME COUZINET, YVES DELORT, ALICE DENIS, JOCELYNE FERT, VALÉRIE JONIS, CHRISTELLE MARTY,  
ERIC MARTINEZ, CLÉMENCE MICHAUX   PHOTOS :  DENIS, FERT, MANAUD, MARTINEZ, MARTY IMPRESSION :  Fabbro Imprimerie-Saint-Girons 
PERMANENCE MAIRIE : Ouvert au public le mardi et le vendredi de 9h à 17h30  

MAIL : montesquieumairie1@gmail.com    
SITE INTERNET : www.montesquieu-avantes.fr   

COMITÉS DES FÊTES 

ETAT CIVIL : 
Neya, née le 21 octobre 2021 a fait l’objet d’un baptême civil, 

le jour de ses 2 ans, le 21 octobre 2023. 

 

DÉCÈS :  
Yves Frayre nous a quittés le 12 juillet 2023. 

Maëlie Laïlle n’habitait pas à Montesquieu. Nous nous asso-

cions cependant à la peine de sa famille. 

Elisabeth Montenon, factrice, est décédée le 28 septembre 
2023 à Castelnau Durban. Elle a été inhumée dans le ca-
veau de son grand-père Auguste Subra.  
Louis Rossignol est décédé à Arcachon le 3 octobre 2023. 
Les cendres de Jean Luc Klein (famille Mégret) ont été pla-
cées au columbarium le 21 octobre. 
Paulette Fauroux disparue le 5 novembre, a été inhumée le 
8 novembre 2023. 
Nous adressons toutes nos condoléances aux familles dans 
la peine.  

Les Associations, le Conseil Municipal, et les employés municipaux adressent  

à toutes et à tous leurs meilleurs vœux pour 2024.  

Le 23 septembre dernier, le vieux château de Mira-

mont d’en Bas a vibré au son de la musique lors de 

l’évènement « Miramour ». Pour sa deuxième édition, 

l’association des Potos du château a accueilli, dans la 

convivialité, 150 spectateurs, conquis par la qualité 

musicale des 4 groupes qui se sont succédé.  

Depuis plus de 5 ans, l’équipe des Potos œuvre pour 

redonner vie au château de Miramont d'en Bas. Leur 

mission va au-delà de la restauration architecturale 

qu’ils réalisent inlassablement durant les divers 

chantiers. Ils aspirent à faire revivre l'âme du châ-

teau en organisant des événements culturels tels 

que "Miramour".  

Les potos profitent de l’occasion pour vous souhaiter 

de belles fêtes de fin d’année. L’occasion aussi d’ex-

primer notre sincère gratitude envers les habitants 

de Montesquieu Avantès qui, par leur soutien, coup 

de main, encouragement, nous permettent de rendre 

notre vie meilleure à Montesquieu-Avantès. 

 

UNE JOLIE SOIRÉE DE SPECTACLE POUR LES POTOS DU CHÂTEAU 


